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diáconos permanentes. 
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· Con este informativo pretendemos cumplir con una de las misiones que se propusiera el 

CIDAL: difundir y acompañar la marcha del diaconado permanente desde una perspectiva 
latinoamericana. Nos anima la vocación de servicio a nuestros hermanos diáconos, no un 
fin de lucro. Por eso pedimos a los destinatarios de este correo que se sientan invitados a 
participar de este servicio como voluntarios, remitiéndonos periódicamente noticias 
relacionadas con este ministerio en sus respectivas diócesis y países. Es nuestra intención 
seguir construyendo una amplia red de referentes diaconales. Enviamos a los destinatarios 
de este Informativo nuestro fraternal saludo. Diáconos R. Tejera, J. Iglesias, J. Durán y J. 
Espinós. Nuestra dirección: cidal@diaconadopermanente.clero.org 

Volver 
 
CENTRO INTERNACIONAL DEL DIACONADO 
 

El CID realizará una Conferencia Internacional de Estudios 
Sobre “Espiritualidad diaconal: Ayer, hoy y mañana” 
 
 El Centro Internacional del Diaconado (CID o IDZ, sus siglas en alemán) convoca a una Conferencia 
Internacional de Estudios a realizarse en la Residencia Kardinal König Haus de la Ciudad de Viena, Austria, 
del 26 al el 29 de Marzo de 2009. 
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 El tema de esta Conferencia, “Espiritualidad diaconal: Ayer, hoy y mañana”, fue acordado en el 
encuentro que la Directiva y los Delegados del CID mantuvieron en su reunión de Johannesburgo, Sudáfrica, 
en el pasado mes de abril. 
 

El acto de apertura de la Conferencia estará a cargo del Presidente del CID, Diác. Rob Mascini 
(Holanda) después de la cena del jueves 26. 

 
Los temas previstos en el programa oficial son: “Informe sobre el CIDAL” (Diác. José Espinós, 

Argentina, Vicepresidente del CID); “Informe sobre la red de las Esposas” (Sra. Nelleke Wijngaards-
Serrarens, Holanda, Miembro de la Directiva del CID)); “Cómo reapareció el diaconado tras el Concilio 
Vaticano II” (Dr. Annemarie Fenzl, Archivista de la Arquidiócesis de Viena); “Presentación de proyectos 
diaconales más destacados en distintas partes del mundo”; “La espiritualidad como fuente de fuerza de cara a 
los desafíos actuales” (Cardenal Wilfrid Fox Napier, O.F.M., Arzobispo de Durban, Sudáfrica); “La 
espiritualidad diaconal: una mística de los ojos abiertos, del corazón y de las manos extendidas” (Diác. Prof. 
Dr. Klaus Kießling, Alemania, Vicepresidente del CID); “La Iglesia en India y el diaconado: Un desafío 
eclesial para las perspectivas interreligiosas en India” (Cardenal Oswald Gracias, Arzobispo de Bombay, 
India); “El Obispo y los diáconos” (Cardenal Christoph Schönborn, OP, Arzobispo de Viena); “¿Cómo y de 
qué vivirán  espiritualmente los diáconos de mañana?” (Mons. Dr. Gebhard Fürst, Obispo de Rottemburg-
Stuttgart y Protector del CID). También se darán informes sobre las obras caritativas austríacas y de otros 
organismos, como Renovabis, Missio, Adveniat, Misereor,... 

 
Los plenarios contarán con traducción simultánea en alemán, inglés y castellano. Los participantes 

podrán escoger el grupo de trabajo de su preferencia conforme a la lengua que elijan y a los siguientes temas:  
 
1. Diáconos en  la pareja y el matrimonio 
2. Diáconos en el mundo del trabajo 
3. Diáconos en la economía 
4. Diáconos enfrentando al SIDA 
5. Diáconos enfrentando a la marginalización social  
6. Diáconos en Europa Oriental 
7. Diáconos en Europa Septentrional y Occidental 
8. Diáconos en el Mediterráneo 
9. Diáconos en los países de África Meridional 
10. Diáconos en Latinoamérica 
11. Diáconos en Norteamérica   
12. El Diaconado en  perspectiva ecuménica 
 

El viernes por la tarde tendrá lugar la Asamblea General del CID, en la que el Presidente y el 
Director brindarán informes de las actividades desarrolladas entre 2005 y 2009 que, como de costumbre, 
estará abierta a los que no son miembros inscriptos en este Centro. Después de la cena de este día tendrá 
lugar las elecciones de los miembros de la Directiva y de los Delegados del CID para el próximo cuatrienio 
(2009-2013). 
 

Por la mañana del domingo 29 el Cardenal Schönborn presidirá la solemne Misa de clausura en la 
Catedral de San Esteban, en la que el Cardenal Cláudio Hummes, OFM, Prefecto de la Congregación para el 
Clero (Vaticano), tendrá a su cargo la homilía. 
 
 El CID ha preparado un detallado programa de esta Conferencia de Estudios que está a disposición 
de quien lo solicite, que incluye los horarios, la modalidad que se va a emplear en la constitución de los 
grupos de trabajo, los costos, como así también la ficha de inscripción. 
 

El Programa, la ficha y cualquier otra consulta pueden solicitarse a: 
 

· Centro Internacional por el Diaconado (CID), Postfach 9, D- 72 101 Rottenburg, Alemania; Tel.: 
(+49)-7472 / 169 – 491; Fax : (+49)-7472 / 169 – 607; e-mail: idz@bo.drs.de 
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· Centro Internacional del Diaconado de América Latina (CIDAL), Belgrano 708, 1708 Morón, 
Argentina; e-mail: cidal@diaconadopermanente.clero.org  

 
La inscripción deberá enviarse por escrito a la sede del CID en Rottemburg antes del 8 de enero de 

2009. 
Volver 

 

Primer número de la “New Diaconal Review” para el norte europeo 
 
 En los primeros días de este mes de noviembre de 2008 el CIDAL recibió el primer número de la 
“New Diaconal Review”, publicación impresa de frecuencia semestral (aparecerá en noviembre y en mayo 
de cada año) de la International Diaconate Centre – North European Circle (IDC-NEC), cuya sede se 
encuentra en: Ogilvie Institute, 16 Huntly Street, Aberdeen, AB10 1SH, Scotland, tel.: 01224 638675. 
 
 Integran la Comisión del IDC-NEC Tony Schmitz (Chair), Ashley Beck, John Traynor, Nelleke 
Wijngaards-Serrarens, Rob Mascini (President of de IDC), Wim Tobé, Paul Wennekes, Ans Klunder, Göran 
Fäldt. Sus editores son Tony Schmitz y Ashley Beck, cuyas direcciones son: director@ogilvie.ac.uk y 
ashleybeck88@hotmail.com a las que se puede solicitar más información y efectuar suscripciones. 
 
 Colaboran, además, editorialmente: Revd. Professor Bart Koet (Netherlands), Revd. Dr. William 
Ditewig (USA), Dr. John Collins (Australia), Revd. Michael Evans (England). 
 
 El Centro Internacional del Diaconado de América Latina celebra la constitución de este nuevo 
Centro diaconal que coordina el Diác. Tony Schmitz, Delegado del CID en Escocia, para asistir a los 
diáconos de los países nórdicos de Europa de habla inglesa, como así también la creación de la nueva 
publicación diaconal. 

Volver 
 
SANTA SEDE 
 

El futuro sacerdote debe tener madurez psicológica y equilibrio afectivo 
La Santa Sede publica un documento con orientaciones para formadores y obispos 

 
Agencia Zenit 

Vaticano, 30 de octubre de 2008 
www.zenit.org 

 
La Sagrada Congregación para la Educación Católica ha hecho público hoy el documento 

“Orientaciones para el uso de las competencias de la psicología en la admisión y en la formación de los 
candidatos al sacerdocio”, presentado en rueda de prensa por el prefecto, cardenal Zenon Grocholewsky, y 
por el secretario, monseñor Jean-Louis Bruguès. 
 

El texto resalta la importancia de que los obispos y formadores puedan orientar a los aspirantes en 
una sólida madurez psicológica y afectiva, así como en una rica vida espiritual que les permitan afrontar las 
exigencias propias de la vocación al sacerdocio, especialmente en lo que tiene que ver con el tema del 
celibato.  
 

El documento asegura que quien siente la vocación cristiana al sacerdocio, además de estar llamado 
a vivir las virtudes morales y teologales, debe tener un “sólido equilibrio humano y psíquico, particularmente 
en el plano afectivo, de forma que permitan al sujeto estar predispuesto de manera adecuada a una donación 
de sí verdaderamente libre en la relación con los fieles, según la vida celibataria”. 
 

Señala también las cualidades que deben caracterizar a todo sacerdote: “el sentido positivo y estable 
de la propia identidad viril y la capacidad de relacionarse en forma madura con otras personas o grupos de 
personas; un sólido sentido de pertenencia, fundamento de la futura comunión con el presbiterio y de una 
responsable colaboración con el ministerio del Obispo”.  
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Según el documento, el candidato podrá tener una correcta comprensión del significado de su 

vocación si esta se cultiva en un “clima de fe, oración, de meditación de la Palabra de Dios, del estudio de la 
teología y de la vida comunitaria”.  
 

También advierte que quienes aspiran entrar al Seminario reflejan en mayor o menor medida los 
males de la sociedad actual como el materialismo, la inestabilidad familiar, el relativismo moral, una visión 
errada de la sexualidad y una influencia negativa de parte de los medios de comunicación.  
 
El papel de los formadores  
 

El documento recalca que la persona que se encarga de la formación de seminaristas debe ser “un 
buen conocedor de la persona humana, sus ritmos de crecimiento, sus potencialidades y debilidades y de su 
modo de vivir la relación con Dios”.  
 

Asegura que es necesario que se conozca prudentemente la historia del candidato, pero que este no 
debe ser el único criterio decisivo sino que es necesario que el formador mire a “la persona en su globalidad 
y en su progreso de desarrollo” para así evitar que se cometan errores en el discernimiento, muchas veces 
frecuentes en la preparación para los candidatos a la vida sacerdotal. 
 

Indica también que es deber de los formadores conocer con precisión “la personalidad, las 
potencialidades, las disposiciones y la diversidad de los probables tipos de heridas, valorando su naturaleza e 
intensidad”. Y advierte las tendencias de algunos de candidatos a “minimizar o negar las propias debilidades, 
temiendo a la posibilidad de no ser entendidos y, por este motivo, no ser aceptados”.  
 
Ayuda de la psicologia  
 

La publicación asegura en los casos excepcionales que presenten particulares dificultades, el recurso 
al psicólogo puede “ayudar al candidato en la superación de aquellas heridas en vista siempre a una cada vez 
más estable y profunda o interiorización del estilo de vida de Jesús, Buen Pastor, Cabeza y Esposo de la 
Iglesia”. 
 

Para ello recomienda la realización de tests o entrevistas con el "previo, explícito, informado y libre 
consentimiento del candidato" y a su vez pide evitar “el uso de técnicas psicológicas y psicoterapéutas 
especializadas por parte de los formadores”.  
 

Los psicólogos que realicen este tipo de trabajos, deben por su parte tener una “sólida madurez 
humana y espiritual” así como una “concepción cristiana sobre la persona humana, la sexualidad, la 
vocación al sacerdocio y al celibato”. 
 

El documento deja claro que el candidato debe hacer una libre elección sobre el psicólogo que le sea 
de su mayor agrado. Y aclara que “la dirección espiritual no puede quedar en ningún modo sustituida por 
formas de análisis o de ayuda psicológica” y que la vida espiritual “por sí misma favorece un crecimiento en 
las virtudes humanas, si no existen bloqueos de naturaleza psicológica”.  

Volver 
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Ecos del Sínodo de los Obispos 

Abrir el "lectorado" a las mujeres, una de las proposiciones del Sínodo 
 
 
             La Palabra de Dios es un bien para todos los hombres, que la Iglesia no debe guardarse sólo para sí 
misma, sino compartirla con alegría y generosidad con todos los pueblos y culturas, para que también ellos puedan 
en encontrar en Jesucristo la vía, la verdad y la vida” (Cf. Jn 14,6). Mirando el ejemplo de San Pablo, así como el 
de los apóstoles y de muchos misioneros que, a través de la historia de la Iglesia han llevado el Evangelio a los 
pueblos, este Sínodo afirma la urgencia de la misión “Ad gentes” también en nuestro tiempo. Un anuncio que debe 
ser explícito, hecho no sólo al interior de nuestras iglesias, sino en todas partes, y debe estar acompañado por un 
testimonio de vida coherente, lo que hace evidente el contenido y lo refuerza. Obispos, sacerdotes, diáconos, 
consagrados y laicos deben acercarse a las personas que no participan en la liturgia y no frecuentan nuestras 
comunidades. La Iglesia debe esforzarse por llegar a todos con la fuerza del Espíritu (Cf. 1Cor 2,5) y continuar 
proféticamente y defender el derecho y la libertad de las personas a escuchar la Palabra de Dios, buscando los 
medios más eficaces para proclamarla, incluso ante el riesgo de la persecución. (Proposición 49 – Missio ad 
gentes) (cf. www.vatican.va). 

 
Agencia Zenit 

Vaticano, 27 de octubre de 2008 
www.zenit.org 

 
Entre sus 55 proposiciones presentadas a Benedicto XVI, el Sínodo de los Obispos ha sugerido que 

el ministerio no "ordenado" del lectorado pueda abrirse a las mujeres. 
 
Se trata de la proposición número 17, que lleva por título "Ministerio de las Palabra y las mujeres", 

en la que se hace referencia a las disposiciones que dio el Papa Pablo VI tras el Concilio Vaticano II sobre 
los ministerios "instituidos" --no "ordenados"--. 

 
La proposición dice: "Los padres sinodales reconocen y alientan el servicio de los laicos en la 

transmisión de la fe. Las mujeres, en particular, tienen en este punto un papel indispensable sobre todo en la 
familia y en la catequesis. De hecho, ellas saben suscitar la escucha de la Palabra, la relación personal con 
Dios y comunicar el sentido del perdón y la capacidad evangélica para compartir 

 
"Se auspicia que el ministerio del lectorado se abra también a las mujeres, de manera que en la 

comunidad cristiana se reconozca su papel de anunciadoras de la Palabra", añaden los padres sinodales. 
 
Para ser aprobada, una proposición del Sínodo debe contar con al menos dos tercios de los votos de 

los padres sinodales. 
 
En la Iglesia católica los ministerios del acolitado y del lectorado no son ministerios "ordenados", a 

diferencia del diaconado, el presbiterado y el episcopado. Se trata de ministerios "instituidos" que reciben los 
candidatos al sacerdocio. 

 
Tras el Sínodo de la Eucaristía, en algunos países, como es el caso de Italia, existen mujeres que han 

sido instituidas como "ministras extraordinarias" de la Eucaristía para llevar la Comunión a los enfermos, 
con un mandato oficial, después de una formación litúrgica, teológica y pastoral adecuada.  

 
En su motu proprio "Ministeria Quaedam" del 15 de agosto de 1972, Pablo VI reformó lo que antes 

se llamaban las "órdenes menores", conservando únicamente el lectorado y el acolitado.  
 

El Papa aclaraba que no se trata de "ordenación" sino de "institución", aclarando el significado de la 
palabra clérigos atribuida "solamente los que han recibido el diaconado".  

 
"Así aparecerá también mejor la diferencia entre clérigos y seglares, entre lo que es propio y está 

reservado a los clérigos y lo que puede confiarse a los seglares cristianos; de este modo se verá más 
claramente la relación mutua, en virtud de la cual el sacerdocio común de los fieles y sacerdocio ministerial o 
jerárquico, aunque diferentes esencialmente y no sólo en grado, se ordenan sin embargo el uno al otro, pues 
ambos participan a su manera del único sacerdocio de Cristo", escribía Pablo VI.  
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Volver 
 
CELAM 
 

Diplomado en Teología pastoral del diaconado permanente 
Lo dictará el ITEPAL del 2 al 13 de febrero de 2009 

www.celam.org/itepal 
 

Reiteramos la información publicada en Informativos anteriores. 
 
Programa académico del ITEPAL para 2009  
 

El programa 2009, avalado académicamente por la Universidad Pontificia Bolivariana de 
Medellín – UPB, pretende impulsar la formación y actualización de los discípulos misioneros del 
continente a la luz de las orientaciones del Magisterio Latinoamericano para que “respondan a la 
vocación recibida y comuniquen por doquier, por desborde de gratitud y alegría, el don del 
encuentro con Jesucristo” (DA, 14); así nuestras Iglesias locales vivirán en misión permanente y 
nuestros pueblos, en Cristo, tendrán vida. 

 
Diplomado o especialización en Teología del diaconado permanente (Febrero de 2009 y de 2010) 
  
Objetivo 
 

Promover una reflexión teológico-pastoral actualizada sobre la vida y el ministerio del Diácono 
Permanente para impulsar en el contexto latinoamericano un nuevo rostro de este ministerio. 
 
CICLO A - Curso Cíclico/intensivo (02 - 13 febrero de 2009)  
 
01. Vida y ministerio del diácono permanente (02-06 feb)  
02. Itinerarios, características y dimensiones del DP: formación inicial (09-13 feb) 
 
CICLO B - Curso Cíclico/intensivo (01 - 12 febrero de 2010)  
 
01. Teología del diaconado permanente (01-05 feb)  
02. Desafíos y perspectivas actuales del DP: formación permanente (08-12 feb)  
 
Destinatarios 
 
 El Diplomado va dirigido a los responsables diocesanos y nacionales tanto de la formación inicial de 
los aspirantes y candidatos al diaconado permanente cuanto a los delegados por sus obispos para acompañar 
la vida y el ministerio de los diáconos permanentes, aunque en no pocos lugares ambas funciones son 
ejercidas por la misma persona. 
 
Sede 
 

La sede del Instituto se encuentra en Avda. Boyacá 169d-75, Bogotá DC, Colombia. Tels. (57) (1) 
6670050/6670110/6670120; Fax (57) (1) 6776521. E-mail: itepal@celam.org  
 
Costo 
 

La inscripción al curso, más los almuerzos de esos días, cuestan $ 400.000,00 (235 dólares). 
Para más información sobre el curso, contactarse con el ITEPAL por los medios antes mencionados. 

Volver 
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CENTRO INTERNACIONAL DEL DIACONADO DE AMÉRICA LATINA 
 

Es tiempo de la “Encuesta sobre Diaconado Permanente 2008” 
La están respondiendo los diáconos permanentes de América Latina y el Caribe 
 

El pasado 10 de septiembre distribuimos por segundo año consecutivo el formulario de la Encuesta 
sobre Diaconado Permanente, preparada por el Diác. Miguel Angel Herrera Parra, Sociólogo de la 
Arquidiócesis de Santiago de Chile. 
  

La primera de su tipo fue distribuida hace un año por este medio, casi con las mismas preguntas. 
Pero esta vez ha sido dirigida a un número muy superior de diáconos. Como hemos dicho, tiene el propósito 
de observar los cambios producidos respecto de aquella y en qué aspectos. Sustancialmente pretendemos 
saber cómo son los diáconos permanentes latinoamericanos, cómo viven, cuáles son sus percepciones en la 
Iglesia, cuáles son sus experiencias diaconales, cómo ha sido y cómo es su formación diaconal, cómo se 
organizan, de qué manera participan en la vida de su Iglesia local, cómo ven las relaciones de los diáconos en 
la Iglesia, y cuáles son sus sugerencias, desafíos y sueños. 

 
Quienes por cualquier motivo no la recibieron no dejen de solicitarla. 
 
Si necesitan formular alguna consulta sobre alguna parte del cuestionario, no duden en dirigirse a: 

miguelangel.herreraparra@gmail.com Miguel Angel y un Equipo de colaboradores sistematizarán las 
respuestas de las que surgirá una reflexión pastoral y un informe final que el CIDAL publicará detallada y 
oportunamente como lo hizo con la encuesta anterior. Les agradeceremos a los diáconos permanentes de 
América Latina y el Caribe que no dejen de responderla antes del 31 de diciembre de 2008. 

Volver 
Diaconía y Navidad 
Una invitación 
 
 La Navidad está cerca. Será un momento fuerte en la vida de los cristianos. Por eso, para prepararnos mejor, 
en el CIDAL proponemos a nuestros lectores a enviar oraciones, reflexiones, testimonios, poesías… que guarden 
alguna relación entre la vida, la espiritualidad o el ministerio diaconal y la celebración del nacimiento del Señor. 
Compartir esos trabajos, preferentemente breves, podrían ayudarnos a vivir más intensamente esta solemnidad. Los 
mismos podrán ser propios o ajenos, pero deberán contar siempre con el nombre de su autor y el lugar de origen. La 
invitación va dirigida a todos, sin límites geográficos. En la medida que los recibamos, los iremos publicando. 
Muchas gracias.  
 
Envía tu aporte a: cidal@diaconadopermanente.clero.org 

Volver 
 
INFORMACIÓN GENERAL 
 
México 
 

Fiesta del Diácono San Esteban, Protomártir y 
Fraternal Encuentro del Diaconado de la Arquidiócesis de México 
26 y 27 de diciembre de 2008 
 

Diác. Ing. Carlos Jiménez de la Cuesta Otero 
Coordinador del Área de Promoción Humana y Vocacional 

Comisión para la Formación y Vida del Diaconado Permanente 
Arquidiócesis Primada de México, 27 de octubre de 2008 

 
26 de diciembre 
 

Este es el tercer año que la Comisión para el Diaconado Permanente celebra este Día a los diáconos 
junto con los candidatos y aspirantes en el proceso de preparación a su Diaconado. Es una sencilla 
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convivencia que trata de propiciar el encuentro fraterno entre los que han sido llamados a este ministerio y el 
trato de sus familias, tan importante en el ejercicio del Diaconado. 
 

Han asistido también diáconos ordenados con sus familias y se han unido en esta celebración de San 
Esteban. Que la fiesta de este día nos ayude a lograr la comunión diaconal que nos proponemos. 
 

El programa es el siguiente: 12 horas: Santa Misa; 13 horas: Concierto; 14,30 horas: convivencia. 
 
27 de diciembre 
 

Buscando la fraternal comunión, propondremos lo que responda a nuestra necesidad de un ministerio 
más efectivo y de una vida familiar más armónica. 
 
Programa: 
 

09,00 a.m. Recepción 
09,30 a.m. Laudes 
10,00 a.m. Panel de presbíteros encargados de los diáconos en cada Vicaría: Una visión del 
diaconado en nuestra Arquidiócesis. 
11,00 a.m. Descanso 
11,30 a.m. Panel de los diáconos que pertenecen al equipo de la formación permanente en las 
Vicarías: el diácono y su familia. 
12,30 p.m. Adoración al Santísimo Sacramento. 
01,15 p.m. Comida 
03,00 p.m. Mesas redondas para elaborar propuestas. 
04.00 p.m. Descanso y reunión de coordinadores para buscar las propuestas en común. 
04,30 p.m. Acuerdos y compromisos. 
05,30 p.m. Descanso. 
06,00 p.m. Eucaristía. 

 
 Para más información, puede visitarse: www.geocities.com/permanente12  
 

También  los invitamos a la reflexión mensual que tenemos en el Centro de Espiritualidad del 
Diaconado Permanente los segundos lunes de cada mes de las 19:00 a las 21:00 horas en la Parroquia de San 
Simón Ticumac. Tel. (55)5243-1700. En la Calzada de San Simón cerca del Metro Portales. 
 

Los miembros de la Comisión para la Formación y Vida del Diaconado Permanente de la 
Arquidiócesis Primada de México, son los siguientes: 

 
Director de la Comisión: M.I.S. Canónigo Presbítero Sergio Guillermo Román del Real 
Encargado del Curso Propedéutico: Pbro. Lic. Juan Fernando Martínez García 
Coordinador del Área de Pastoral: Diác. Lic. Jorge Merlo Velázquez y María de Lourdes Solorio 
Juárez  
Coordinador del Área Económica: Diác. Arturo Manuel Noguez Lara y Ana María Roldán Jasso 
Coordinador del Área de Promoción Humana y Vocacional: Diác. Ing. Carlos Jiménez de la 
Cuesta Otero y Leticia Tarango Mata 
Coordinador del Área del Propedéutico: Diác. Abg. Eduardo Arechavala Hernández y Laura Leticia 
Pérez López 
Coordinador del Área de Espiritualidad y Reuniones de Esposas: Diác. Permanente Rafael Parra 
Castañeda y María Teresa Tovar Rivera 
Coordinador del Área Académica: Diác. Francisco Javier Barrera Vázquez y Angélica Ávalos 
Milán 

Volver 
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Chile 
 

Retiro espiritual de los diáconos permanentes de Santiago y sus esposas 
 

Diác. Miguel Ángel Herrera Parra 
Santiago de Chile, 23 de octubre de 2008 

miguelangel.herreraparra@gmail.com; 
 

Entre el viernes 17 y el domingo 19 de octubre, en la Casa de Ejercicios de Punta de Tralca, se 
realizó el Retiro para los diáconos permanentes  y sus esposas de la Arquidiócesis de Santiago, el que fue 
animado por el P. Alvaro González, quien cuenta con una vasta experiencia de trabajo pastoral con parejas. 
Los temas del retiro fueron: “Encuentro consigo mismo”, “Encuentro con la pareja” y “Encuentro con 
Jesucristo”, los que fueron profundizados y disfrutados por todos/as los/as participantes. Asistieron un total 
de 140 personas y nos acompañó durante todo el retiro el P. Rafael Hernández, Vicario General de Pastoral y 
Delegado para los Diáconos del Arzobispado de Santiago. 

Volver 
 

Finalizó en Osorno un encuentro de sacerdotes, diáconos y laicos alemanes  
 

Conferencia Episcopal de Chile 
Osorno, Chile, 23 de octubre de 2008 

www.iglesia.cl 
 

La jornada FIDEI DONUM, realizada durante una semana en dependencias de la Casa de ejercicio 
“Betania” en Osorno, contó con la participación de Sacerdotes, Diáconos Permanentes y Laicos provenientes 
de Guatemala, Colombia, Venezuela, Ecuador, Perú, Bolivia, Uruguay, Paraguay, Argentina, además de 
aquellos residentes en el país. 

 
Entre los días 16 y 22 de octubre, los participantes del encuentro, todos de nacionalidad alemana y 

quienes realizan labor evangelizadora en naciones de habla hispana en Latinoamérica, dieron cuenta, en 
primera instancia, de la situación en la que desarrollan su trabajo de misión, servicio que efectúan luego de 
acoger el envío de su natal nación, en apoyo a las jóvenes diócesis del continente americano. 

 
Especialistas de diversas áreas expusieron en dicho encuentro, en el cual se abordaron temas tales 

como: la “Teología de la creación y Ética ecológica” y “La creación y las Ciencias naturales”. De igual 
manera se dedicó una jornada a temas relacionados con “La responsabilidad Humana en relación a la 
creación” y “La imagen cristiana y la responsabilidad en relación a la manipulación genética”, cuyo guía fue 
Mons. Fernando Chomalí, Obispo Auxiliar de Santiago, quien es además Doctor en Teología Moral. 

 
El encuentro FIDEI DONUM contó con la participación de 36 personas, entre los que se encontraban 

Sacerdotes, Diáconos Permanentes y Laicos, quienes realizan en la actualidad, tareas de evangelización y 
misión en las naciones latinoamericanas antes mencionadas. 

Volver 
 

Falleció el Diácono Claudio Barros 
Su deceso se produjo la semana pasada 

Arzobispado de Santiago 
Santiago, 27 de octubre de 2008 

www.iglesiadesantiago.cl  
 

            El 27 de octubre falleció el diácono Fernando Claudio Barros Rodríguez, de la Parroquia María 
Madre de la Misericordia. Su funeral será oficiado por Monseñor Fernando Chomali, Obispo Auxiliar de 
Santiago, el 28 de octubre a las 15:00 horas en el templo parroquial (Camino Real 4334, Lo Barnechea). 
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            Don Claudio Barros nació el 23 de octubre de 1936 y fue ordenado diácono por Monseñor Ricardo 
Ezzati el 17 de diciembre de 2005. Estaba casado, tenía dos hijos y era Doctor en Ciencias de la Pontificia 
Universidad Católica de Chile. 
 
 Invitamos a leer en la sección “Testimonios” de este número el reportaje que la Facultad de Ciencias 
Biológicas de la Pontificia Universidad de Chile  le hiciera a Claudio recientemente. 
 

Claudio Barros estaba casado con Gloria Montenegro. Ambos eran Profesores Titulares de la Pontificia 
Universidad Católica de Chile. Tuvieron dos hijos, Gloria Loreto y Claudio Mauricio y siete nietos. 

 
Él era Profesor de Biología y Química. Doctor en Ciencias (1968), Universidad de Tulane, Estados Unidos. 

Obtuvo un Postdoctorado en las Universidades de Hawaii (1971) y de Houston, y un postgrado en Biología de la 
Reproducción en Inglaterra y en Estados Unidos. 

 
Era especialista en la Biología de la Reproducción y del Desarrollo y sobre esta materia dictó cursos, además 

de seminarios de investigación y conferencias sobre el origen de la vida, en distintos colegios y universidades de la 
Región Metropolitana. 

 
Fue distinguido, entre otros reconocimientos, con nombramientos de Honorary Research Fellow, University 

College of London, Reino Unido (1980), Profesor Honoris causa, Universidad Nacional Autónoma de San Marcos, 
Perú, y Doctor Honoris causa por la Universidad Ricardo Palma, Lima, Perú (2006). (Más información en: 
www.bio.puc.cl/bionoticias/bn_noticias_2006_24.htm). 

 
              Claudio había estudiado en la Escuela del Diaconado Permanente y fue ordenado por Mons. Ricardo Ezzati, 
entonces Obispo Auxiliar de Santiago, el 17 de diciembre de 2005. Durante la semana ejercía su Ministerio Diaconal 
en el Hospital Clínico de la Pontificia Universidad Católica de Chile. 

Volver 
 
Brasil 
 

Noticias diaconales de Brasil 
 

Jornal O Servo, Informativo da Comissão Regional dos Diáconos SuL I 
Ano III - n º 26 - Novembro de 2008 

www.cnd.org.br 
 
Conselho Consultivo da CRD Sul 1 será em Aparecida 
 

A Reunião do Conselho Consultivo da Comissão Regional dos Diáconos – CRD Sul 1 será realizada 
nos dias 21, 22 e 23 de novembro de 2008 no Centro de Espiritualidade Redentorista de Aparecida. 
 

Será uma grande oportunidade de exercitar a comunhão diaconal com a Igreja e entre os diáconos, 
esposas e famílias. Na pauta, refl exões e partilhas, tendo como tema “Diácono, discípulo missionário a 
serviço”. As esposas também terão papel importante nesta reunião, para que seja tornada realidade a 
Comissão Auxiliar de Esposas de Diáconos, já aprovada pela CRD Sul 1 e pelo Bispo referencial Dom 
Diógenes Silva Matthes. 
 
4º Encontro Nacional de Formação Permanente de Diáconos e Esposas em Fevereiro de 2009 
 

A Comissão Nacional dos Diáconos – CND fará realizar o Encontro no período de 5 a 8 de fevereiro 
de 2009 no Mosteiro da Vila Kostka de Itaicí, Indaiatuba/SP. 
 

No próximo mês estaremos recebendo as fichas de inscrição. A CND espera a participação de 400 
pessoas entre Diáconos e esposas. O valor do Encontro já está definido: R$ 70,00 a diária (total de R$ 210,00 
por pessoa). 
 

O tema está sendo definido pela ENAP – Equipe Nacional de Assessoria Pedagógica da CND, 
juntamente com a diretoria. 
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Volver 
 
España 
 

El Obispo de Mallorca ordenó a Rafel Verger diácono permanente 
 

Diario de Mallorca 
Inca, 27 de octubre de 2008 

www.diariodemallorca.es 
 

El Obispo de Mallorca, Mons. Jesús Murgui Soriano, ordenó ayer en la Parroquia de Santa María la 
Major de Inca a Rafel Verger Mas, natural de esta localidad, diácono permanente. 

 
Numerosas personas, entre ellas familiares de Verger y autoridades políticas de Inca, como el 

teniente de alcalde, Rafel Torres, o el líder socialista de Inca, Xavier Ramis, acudieron a la Eucaristía, que se 
ofició al mediodía, y a la que no faltaron su mujer y sus hijos. 

 
Mayor de 35 años, tal y como requiere la institución eclesiástica para este cargo, su vocación nació 

hace 20 años cuando decidió que el diaconado permanente podría ser una buena manera de servir a la Iglesia. 
Ahora, su sueño se hace realidad -indicaron desde el Obispado-, manteniéndose a su servicio y en "estrecha 
conexión con los seglares comprometidos con la Iglesia". 

 
Según indicó Verger, "este paso no es la culminación de nada, sino un paso como cristiano en el que 

me he sentido muy acompañado". 
Volver 

 
REFLEXIONES 
 

Hablar con autoridad 
Pbro. Fernando Torre Medina Mora, MSpS. 

Av. Universidad 1702, Col. Santa Catarina, 04010 México, D.F. 
México, Junio de 2001 

 www.msps.org 
 

NUESTRAS HOMILÍAS  
 

Los contemporáneos de Jesús, asombrados por sus palabras y su manera de expresarse, decían: 
"Habla con autoridad" (cf Lc 4,32). 
 

¿Se podría decir esto de nosotros, sacerdotes? En general, creo que no.  
 

Sería bueno que entre los fieles se hiciera una encuesta sobre las homilías. Obviamente la homilía no 
es el único momento de nuestra predicación, pero sí el más importante y el que más influye en los fieles. 
Imaginemos que un domingo, a la salida de Misa, se pregunta a los que acaban de participar en la 
celebración: "¿Qué le pareció la homilía?" Tal vez más de uno respondería así: 

 
· Se echó de ver que el padre no preparó, pues saltó de un tema a otro (la Trinidad, San Francisco de 

Asís, el divorcio, la fe, la falta de vocaciones…) y no sabía cómo terminar.  
· El padre habló sin vida; como si le disgustara predicar.  
· Dijo muchas palabras pero pocas ideas.  
· El padrecito nos contó toda la Historia de la Salvación.  
· No le entendí lo que dijo; utilizó palabras muy raras.  
· Nos regañó por llegar tarde; insistió en la colaboración económica para construir el templo; pidió a 

las mamás que no dejaran que los niños jugaran durante la Misa; a los que sí estábamos en la 
celebración, nos sermoneó por los que nunca asisten.  

· Estuvo larga y aburrida.  
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· Siempre dice lo mismo.  
· ¿Cuál homilía?, no dijo nada. De la lectura del Evangelio se pasó al Credo.  

 
Me gustaría imaginar que las respuestas de los fieles estuvieran muy alejadas de los comentarios 

anteriores. Pero creo que, por lo general, no sería así.  
  
AUTORIDAD DE JESUCRISTO Y DEL PREDICADOR 
 

Un sábado, Jesús enseñaba en la sinagoga de Cafarnaúm; sus oyentes "quedaron asombrados de su 
doctrina porque hablaba como quien tiene autoridad y no como los escribas" (Mc 1,22). Jesús habla como lo 
hace un director en su empresa, un maestro en el salón de clase, un padre de familia en su casa, un general en 
su cuartel, un presidente en su país. Jesús tiene autoridad, por eso habla así. 
 

Su autoridad queda confirmada porque sus palabras producen lo que dicen: 
 

· "Manda a los espíritus inmundos y le obedecen" (Mc 1,27).  
· Dice al paralítico: "Levántate, toma tu camilla y vete a tu casa". Y el paralítico "se puso en pie". Por 

eso la gente, admirada, decía: "Jamás habíamos visto cosa parecida" (Mc 2,11-12).  
· Con su sola palabra Jesús calmó la tempestad. Sus discípulos, llenos de temor, se preguntaban: 

"¿Quién es éste que hasta el viento y el mar le obedecen?" (Mc 4,41).  
 

Podemos enumerar siete elementos que determinan que la palabra, sea de Jesucristo o del predicador, 
tenga autoridad. 
  
1. El envío 
 

Jesucristo tiene autoridad, porque ha sido enviado por su Padre.  
 

La conciencia de ser enviado y de no hablar por propia iniciativa, sino por mandato de su Padre, le 
da a Jesús esa enorme confianza para anunciar la Buena Noticia y denunciar todo lo que se opone al Reino 
de Dios (cf Jn 8,42).  
 

Jesús no enseña su doctrina, sino que transmite la Palabra del Padre: "Yo les he comunicado lo que 
tú me comunicaste" (Jn 17,8). 
  

De igual manera, el sacerdote tiene autoridad para hablar porque ha sido enviado: "Como el Padre 
me envió, así yo los envío", dijo Jesucristo resucitado a los apóstoles. E inmediatamente "sopló sobre ellos y 
les dijo: "Reciban el Espíritu Santo"" (Jn 20,21-22). 
 

El sacramento del orden nos ha capacitado para ser ministros de la Palabra. Pero ¡qué poca fe 
tenemos en el poder de nuestro sacerdocio! ¡Cuán pronto se nos olvida que no es nuestra palabra la que 
anunciamos, sino la Palabra de Dios! 
 

Para que nuestra predicación sea oportuna y certera, contamos con la asistencia del Espíritu Santo: 
"no serán ustedes los que hablarán, sino el Espíritu del Padre el que hablará en ustedes" (Mt 10,19-20).  
 

Jesús nos dijo: "El que a ustedes escucha a mí me escucha" (Lc 10,16). Este texto debería hacernos 
temblar cada vez que abrimos nuestros labios, pues nuestras palabras condicionan la Palabra de Dios; pero 
también debería llenarnos de confianza, pues es Jesús quien, a través de nosotros, comunica su mensaje. 
  
2. Conocimiento y convicción 
 

Tiene autoridad, quien conoce bien el tema del que habla. Incluso se dice: "Es una autoridad en la 
materia". Pero se necesita que el expositor manifieste convencimiento, para que sus oyentes acepten la 
verdad de lo que dice. En labios de un orador apático, hasta una verdad evidente puede parecer dudosa. 
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Jesucristo habla con autoridad porque conoce el mensaje del Padre: "Nosotros hablamos de lo que 
sabemos y damos testimonio de lo que hemos visto" (Jn 3,11).  
 

Creía en lo que decía, por eso hablaba con profundo convencimiento. Sus oyentes, asombrados se 
preguntaban: "¿Qué es esto? ¡Una doctrina nueva, expuesta con autoridad!" (Mc 1,27). Jesús tenía la certeza 
de que su mensaje era verdadero: "les he dicho la verdad que oí de Dios" (Jn 8,40). Nadie podía decir que 
Jesús había mentido o engañado. 
  

Para que nuestra palabra tenga autoridad debemos conocer suficientemente la materia de la que 
hablamos: Dios, la Biblia, la historia, los problemas sociales de hoy, el corazón del hombre… Y ojalá que 
tengamos sensatez para callar sobre temas que no conocemos. El sacramento del orden no nos da una ciencia 
infusa sobre todos los temas, aunque parezca que algunos sacerdotes así lo creen. Adquirimos el 
conocimiento por experiencia y por el estudio. 
 

Pero el conocimiento no basta. Es preciso creer: "Creo, por eso hablo" (2Co 4,13). Aunque en la 
homilía nadie nos ponga un "detector de mentiras", los fieles captan, con admirable precisión, el 
convencimiento que tenemos de aquello que decimos. Si las palabras expresan nuestras ideas, la manera de 
hablar manifiesta nuestra convicción. 
  
3. Intención 
 

La intención es fundamental en el discurso, como lo es en todo acto humano. Puedo hablar para 
exhibir mis conocimientos, para agredir, para enseñar, para infundir entusiasmo, etc.  
 

Jesús tenía autoridad porque no buscaba el halago de los demás, ni pretendía quedar bien con nadie. 
Él lo dijo: "Yo no busco mi gloria" (Jn 8,50).  
 

Qué bello testimonio sobre la intención apostólica de Jesús, hace un discípulo de los fariseos al 
decirle: "Maestro, sabemos que eres sincero y enseñas con verdad el camino de Dios, y que nada te hace 
retroceder, porque no buscas el favor de nadie" (Mt 22, 16).  
  

El deseo de ser reconocidos y alabados corrompe nuestra predicación. Cuántas veces estamos más 
preocupados por nosotros que por transmitir un mensaje de Dios que beneficie a los oyentes. 
 

Si deseamos quedar bien con todos, debemos mutilar muchas páginas del Evangelio. Buscar 
alabanzas o evitar críticas encadena nuestra palabra. El orgullo y la vanidad envilecen nuestro ministerio. 
 

Pablo escribe a los gálatas una carta dura, en la que les reprocha que hayan abandonado a Jesucristo 
y se hayan pasado a "otro evangelio". Luego añade: "¿acaso busco yo ahora el favor de los hombres o el de 
Dios? ¿O es que intento agradar a los hombres? Si todavía tratara de agradar a los hombres, ya no sería 
siervo de Cristo" (Ga 1,10). Y más adelante les pregunta: "¿Es que me he vuelto enemigo de ustedes 
diciéndoles la verdad?" (Ga 4,15). Debemos proclamar todo el Evangelio, aunque eso nos traiga 
enemistades, burlas, persecución o muerte. 
  
4. Amor a los oyentes 
 

Hablar, para el predicador, es una forma de amar. Un amor generoso. Un amor creativo. 
 

Jesús amaba a sus contemporáneos, "los amó hasta el extremo" (Jn 13,1). Les quería hacer el bien. 
Por eso les comunicó la Palabra de Dios. 
 

El amor de Jesús se manifiesta en cada palabra suya. Porque siente compasión hacia las 
muchedumbres, que parecen ovejas sin pastor, "se puso a enseñarles extensamente" (Mc 6,34); porque ama a 
los pobres, les anuncia la Buena Noticia (cf Lc 7,22). Sin embargo, su palabra no siempre es dulce o 
consoladora, aunque siempre traduce su amor. Porque ama a Pedro, lo reprende por intentar desviarlo del 
camino de la cruz (cf Mt 16,21-23); porque ama a los fariseos y quiere su bien, les echa en cara su hipocresía 
(cf Mt 23,13-36).  
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Ningún bien real haremos a nuestros oyentes si no los amamos. Y para amarlos, necesitamos 

conocerlos, al menos de manera general: saber cuáles son sus preocupaciones, sus anhelos, su cultura. Y para 
conocerlos, necesitamos acercarnos a ellos y compartir sus vidas. 
 

Pablo escribe a los tesalonicenses: "Aunque pudimos imponer nuestra autoridad por ser apóstoles de 
Cristo, nos mostramos amables con ustedes, como una madre que cuida con cariño de sus hijos. De esta 
manera, amándolos a ustedes, queríamos darles no sólo el Evangelio de Dios, sino incluso nuestro propio ser, 
porque ustedes habían llegado a sernos muy queridos" (1Ts 2,7-8). Y a los filipenses: "Los llevo en mi 
corazón… Testigo me es Dios de cuánto los añoro a todos ustedes en el corazón de Cristo Jesús" (Flp 1,7-8).  
 

En la primera carta de san Juan muchas veces encontramos estas dos expresiones de ternura: "Hijos 
míos" (2,1) y "queridos" (2,7). ¿Experimentamos nosotros una verdadera paternidad respecto de los fieles? 
¿De veras los queremos? ¿Se lo decimos?  
  
5. Lenguaje comprensible 
 

Jesús quiere que su mensaje sea comprendido por todos, por eso habla de la semilla sembrada en el 
campo, de las ovejas y el pastor, de los pájaros, etc. El amor lo impulsa a adaptarse al lenguaje y mentalidad 
de sus oyentes. Lo afirma el evangelista: "les anunciaba la Palabra con muchas parábolas, según podían 
entenderle" (Mc 4,33). Para Jesús, la encarnación es una ley general. 
 

Pablo toma los términos del vocabulario deportivo de la época (cf 1Co 9,24-17; Ga 5,7). Al hablar 
del combate espiritual utiliza como símbolos los diversos elementos de la vestimenta de un guerrero (Ef 
6,10). Es distinta la manera como Pablo se dirige a los judíos (cf Hch 13,15-41) que a los griegos (cf Hch 
17,22-31); su mensaje está adaptado a cada auditorio. ¡Se trata de inculturar el Evangelio! 
  

El amor a nuestros oyentes debe hacernos emplear un lenguaje comprensible para ellos y traducir la 
Palabra de Dios en imágenes habituales. ¿Qué entiende un joven de hoy al oír hablar de "odres" o de 
"levadura"? Para algunos auditorios, deberíamos emplear ejemplos de los viajes espaciales, la física atómica 
o la computación, mientras que a una comunidad indígena le deberíamos hablar en su propia lengua. 
 

Qué distinta debería ser nuestra manera de dirigirnos a niños, jóvenes o ancianos; a campesinos, 
estudiantes o empresarios; a religiosas o matrimonios. Sólo el amor nos impulsará a realizar el esfuerzo que 
significa la adaptación a cada auditorio. Lo importante no es que nosotros prediquemos la Palabra de Dios, 
sino que nuestros oyentes la entiendan.  
  
6. Hablar con el corazón 
 

Los contemporáneos de Jesús decían de Él: "nunca había hablado nadie como este hombre" (Jn 7,46) 
e, incrédulos, sus paisanos se preguntaban: "¿de dónde le viene a éste esa sabiduría y esos milagros?" (Mt 
13,54). 
 

Jesús no hablaba como los escribas (Mc 1,22), que eran los profesionales de la predicación. Él 
hablaba con poder. Su palabra salía del corazón. Por eso, cuando comenzaba a hablar, "la gente se agolpaba 
sobre Él para oír la Palabra de Dios" (Lc 5,1). Los dos discípulos que lo habían visto resucitado, comentaban 
entre sí: "¡Con razón nuestro corazón ardía, mientras hablaba por el camino y nos explicaba las Escrituras!" 
(Lc 24,32). 
  

Hay una elocuencia que no brota del corazón; elocuencia aprendida y postiza, como la de los 
oradores oficiales de las reuniones políticas. En su carta a los corintios, Pablo critica esta manera de hablar: 
"Mi palabra y mi predicación no tuvieron nada de los persuasivos discursos de la sabiduría, sino que fueron 
una demostración del Espíritu y del poder, para que la fe de ustedes se fundase, no en sabiduría de hombres, 
sino en el poder de Dios" (1Co 2,4-5). La elocuencia del Apóstol proviene del Espíritu Santo. Y una 
predicación así, realmente beneficia a quien la escucha. 
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El Espíritu Santo enciende el corazón del predicador y pone fuego en sus labios para que hable con 
pasión y valentía. Gracias a su palabra, el Espíritu Santo hace arder el corazón de los oyentes. 
 

Qué bella petición nos viene relatada en el libro de los Hechos de los Apóstoles. Pedro y Juan acaban 
de salir de la cárcel, pero llevan sobre sus cabezas la prohibición de hablar de Jesucristo. Entonces la 
comunidad reunida oró así: ""Señor, concede a tus siervos que puedan predicar tu Palabra con toda valentía, 
extendiendo tu mano para que realicen curaciones, señales y prodigios por el nombre de tu santo siervo 
Jesús". Acabada su oración, retembló el lugar donde estaban reunidos, y todos quedaron llenos del Espíritu 
Santo y predicaban la Palabra de Dios con toda valentía" (Hch 4,29-31).  
 

En 1903 el P. Félix Rougier conoció a Conchita Armida. Desde el principio, ella lo impulsó a 
entregarse más a Dios y a realizar mejor su ministerio sacerdotal. El 31 de marzo el P. Félix escribe en su 
Diario:  

 
"Me dijo que pusiera más fuego en mis sermones. "Yo lo veo que siente, adentro, y lo dice todo con 
tanta calma. No, mi Padre, tanta cosa tan bonita como dice, dígala con ardor, porque las almas se 
mueven, según ven que siente el que habla"… Esta tarde, escribiéndome para pedirme un manuscrito 
pone un post-scriptum en su carta: "Mañana, con mucho fuego, ¿verdad? No se le olvide"". 

 
Más adelante el P. Félix escribe: "Hoy prediqué según la indicación que Concha me hizo ayer con 

más fuego, sobre las 2 banderas y las 3 clases. En las dos banderas, casi todas lloraron. Concha me felicitó 
después. "Lo felicito… ya ve que la gente se movió"". 
 

Cuántos charlatanes nos convencen de algo, sólo porque lo dicen con entusiasmo; cuántos 
vendedores tienen éxito, precisamente por su elocuencia; cuántos líderes sindicales o estudiantiles arrastran 
multitudes, porque valientemente arriesgan su trabajo, su libertad o su vida al hablar. ¡Si al menos ese 
entusiasmo y ese valor tuviéramos los sacerdotes en nuestras homilías! 
  
7. Coherencia de vida 
 

Además de los seis elementos que hemos visto que dan autoridad a la palabra, hay otro, el más 
importante: la coherencia de vida. 
 

La vida de Jesús es su mejor predicación. Aunque Él no hubiera dicho nada, bastaría con mirar lo 
que hizo para saber cómo debemos actuar. Sus obras son las que dan testimonio de Él (cf Jn 5,36).  
 

Jesús es fiel a la misión que el Padre le ha confiado. No hay nada en su vida que sea obstáculo para 
comunicar el mensaje de Dios: "¿Quién de ustedes puede probar que soy pecador?" (Jn 8,46). 
  

Nosotros tenemos la —terrible— capacidad de contradecir con nuestra vida lo que hemos 
proclamado con nuestros labios; con una mano podemos arrancar lo que con la otra, con tanto trabajo, 
habíamos plantado. 
 

Jesús mismo nos lo advierte: "En la cátedra de Moisés se han sentado los escribas y fariseos. Ustedes 
hagan lo que ellos les digan, pero no imiten su conducta, porque ellos dicen y no hacen" (Mt 23,2-3). "Dicen 
y no hacen", ¿no será ésta una frase que también se puede aplicar a nosotros? 
 

Utilizando el ejemplo de las competencias deportivas, escribe Pablo a los Corintios: "No quiero 
correr sin preparación, ni boxear dando golpes al aire, sino que castigo mi cuerpo y lo tengo bajo control; no 
sea que después de predicar a otros yo me vea eliminado" (1Co 9,26-27). Si no estamos atentos, nosotros, 
habiendo predicado el Evangelio a los demás, podemos quedar "descalificados". 
 

La palabra necesita ser confirmada por signos (cf Mc 16,20). El signo que se le exige al predicador 
es la coherencia de vida. 
  
LA NECEDAD Y LA NECESIDAD DE LA PREDICACIÓN 
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Entre los diversos medios que Dios pudo haber utilizado para que la salvación llegara a todos, quiso 
escoger uno débil: el anuncio de la Palabra. Así lo afirma Pablo: "Quiso Dios salvar a los creyentes mediante 
la necedad de la predicación" (1Co 1,21).  
 

Al reflexionar sobre el plan de salvación, Pablo se hace tres preguntas escalonadas que lo llevan a 
una conclusión. Las preguntas son: "¿Cómo invocarán a aquel en quien no han creído? ¿Cómo creerán en 
aquel de quien no han oído? ¿Cómo oirán sin que se les predique?" (Rm 10,14). La conclusión es: "La fe 
viene de la predicación" (Rm 10,17). Por eso el apóstol exclama: "¡Qué hermosos son los pies de los que 
traen buenas noticias!" (Rm 10,15).  
 

Me impresiona que Pablo no diga "qué hermosos son los labios" sino "los pies". Y es que para 
anunciar el Evangelio hay que ir a donde están quienes necesitan escucharlo. "Ir", ¡qué verbo! No basta con 
"llamar a Misa" para que vengan los fieles; hay que caminar hacia los que no conocen a Jesucristo para 
llevarles el Evangelio. Marcos termina su relato con esta orden de Jesús: "Vayan por todo el mundo y 
proclamen la Buena Nueva a toda la creación" (Mc 16,15). Ir y proclamar; he aquí las dos acciones 
indispensables para la evangelización.  
 

Si la predicación les parece necedad a algunos, en realidad habría que pensar que Dios quiso que 
fuera una necesidad para la salvación. Por eso san Pablo exclama: "¡Ay de mí si no predicara el Evangelio!" 
(1Co 9,16). Y nosotros muchas veces, por flojera, por ahorrar tiempo o por lo que sea, no decimos homilía. 
Desperdiciamos así la oportunidad de transmitir la Palabra a los participantes en la celebración. Y ¿cómo 
creerán si no se les predica? 
  
CAPACITACIÓN CONSTANTE 
 

Somos ministros de la palabra. La voz es un instrumento importantísimo de nuestro apostolado. 
Nuestra eficacia evangelizadora está en relación a nuestra capacidad de comunicación.  
 

Conozco sacerdotes que son excelentes oradores (para ellos, las siguientes recomendaciones son 
innecesarias); pero, en general, nuestra manera de predicar, deja mucho qué desear. 
 

Cuánto tenemos que aprender de los conductores de televisión o los locutores de radio. Me admira 
ver su capacidad para comunicar un mensaje, su habilidad para atraer la atención, su creatividad para 
involucrarnos en sus palabras. Ellos se capacitan, estudian, se ejercitan constantemente. ¿Y nosotros?  
 

Con respecto a los conocimientos, como ya dije, no hay que esperar que Dios nos los infunda. 
Tampoco con relación a la manera de hablar habrá que esperar milagros; Dios quiere que pongamos los 
medios y que hagamos el esfuerzo. 
 

Los artistas deben dominar la técnica de lo que hacen; ¿por qué los predicadores no? Para tocar una 
pieza de piano, no basta con saber leer nota; para pintar un cuadro, no basta con tener la teoría del color; es 
necesario dominar la técnica. Para predicar, no bastan la Teología ni la santidad; es necesario saber 
comunicar el mensaje a los oyentes. 
 

A veces, por cuestiones meramente técnicas, la Palabra de Dios queda destrozada en nuestros labios 
y se vuelve estéril. Hablamos demasiado aprisa, o a un volumen que nadie escucha, o sin terminar las frases, 
o sin abrir la boca ni mover los labios. No sabemos elegir una idea y exponerla con claridad, sino que 
hablamos de todo. Respecto de los ademanes, parecemos estatuas: apenas si movemos las manos, pero no 
nos permitimos mover los brazos, menos aún todo el cuerpo. Nos apoyamos en el ambón o incluso nos 
abrazamos de él. Estamos "clavados" en un sitio, sin atrevernos a dar un paso. Hablamos mirando al techo o 
al piso, sin mantener contacto visual con los oyentes; por nuestra actitud evasiva no se sienten interpelados 
por lo que decimos. Y —error que frecuentemente cometemos— somos largos ("el padre eterno", le apodan 
los fieles a un sacerdote). Una buena homilía no necesariamente tiene que ser corta, pero, recordemos que "lo 
bueno, si breve, dos veces bueno". 
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Las empresas, escuelas, etc., les exigen a sus empleados capacitación y actualización. ¿Nos hemos 
capacitado para ser predicadores? Cuando mucho, en el Seminario recibimos un curso de Homilética. Y los 
fieles tienen que sufrir nuestra falta de preparación.  
 

Nuestros hermanos protestantes sí han aprendido la lección. En esto de ser transmisores vivos de la 
Palabra, nos llevan una enorme ventaja. 
 

Cuando estaba preparando este escrito, encontré en el periódico varios anuncios sobre El arte de 
hablar en público. Uno decía: "Domine las cuatro vías de comunicación: Oral: qué dice nuestra voz. Visual: 
qué refleja nuestra cara y cuerpo. Intelectual: qué decimos. Emotiva: qué proyectamos". Bien valdría la pena 
responder a estos cuatro interrogantes. Otro anuncio tiene este encabezado: Los líderes no se improvisan. Y 
en el curso que promueve, además de algunas materias similares a las arriba citadas, se ofrece: "Cómo 
dominar el temor de hablar en público. La técnica de la dicción. La estructura del discurso. Cómo improvisar 
discursos". Y nos hace una tentadora propuesta: "Invierta 20 horas de su tiempo, desarrolle su potencial para 
hablar en público con éxito". 
 

¿Por qué los cursos de oratoria atraen tanto a las personas que quieren superarse, mientras que a 
nosotros, ministros de la Palabra, nos son indiferentes? Creo que —salvo en los casos de los excelentes 
predicadores— es por falta de contacto con nuestra realidad ("yo no necesito un cursito de esos") y por falta 
de humildad ("qué me van a enseñar a mí"). Al pensar así, estamos disminuyendo nuestra potencialidad 
ministerial. ¿No valdría la pena invertir unas horas para ser más eficaces transmisores del Evangelio? 
 

Y si no quieres "perder el tiempo" tomando un curso, al menos lee un libro que te dé algunas pistas 
para ser mejor ministro de la Palabra (aunque el aspecto teórico no basta, se requiere la práctica —como en 
la natación—). Entre los muchos libros que hay, aquí te sugiero algunos: 
 

· Joaquín Antonio Peñalosa: Manual de la imperfecta homilía. México, Buena Prensa.  
· Salvador Gómez y José H. Prado: Formación de predicadores. México, Publicaciones Kerygma.  
· Dorothy y Dale Carnegie: El camino fácil y rápido para hablar eficazmente. México, Editorial 

Hermes.  
 

Si cada homilía fuera una proclamación entusiasta y poderosa de la Buena Noticia de Jesucristo, si 
cada homilía tocara el corazón de los oyentes, ¡qué distinta sería la vida de la Iglesia! Hermano sacerdote, 
depende de ti y de mí. 
  
EL P. LUIS MANUEL: TESTIMONIO DEL JOVEN QUE FUI  
 

En 1971 tuve la dicha de conocer al P. Luis Manuel Guzmán, MSpS. Yo tenía 15 años y él casi 60. 
Durante los 8 años que lo traté, muchas veces lo escuché, sobre todo en los tres años que estuve en el 
Filosofado de Guadalajara. Desde la primera vez que lo oí, me impresionó su manera de predicar.  
 

El Pater no tenía una oratoria afectada sino una palabra convincente, salida de una mente brillante y 
un corazón caliente. 
 

Comenzaba su predicación contándonos algún ejemplo concreto. Con la viveza de sus narraciones 
excitaba nuestra imaginación. Con los detalles que nos daba hacía pasar en nuestra mente casi una película 
de la escena comentada. 
 

La narración del ejemplo terminaba con una frase dicha por el protagonista de la historia. Era una 
frase corta, incisiva, inolvidable. La repetía varias veces. Aquí anoto algunas: "¡Mira cómo te quiere!", 
"¡Quiero vivir!", "¡Ustedes son los brazos de Cristo!", "¡Nomás por ti, mi Cristo!", "¿Por qué el hombre odia 
tanto al hombre?" Luego venía una explicación del contenido de esa frase y una aplicación a la vida de los 
oyentes. 
 

Su lenguaje era directo; nos hablaba a nosotros: "mis chavos", "mi bambina". Para llamar nuestra 
atención, en ocasiones utilizaba maldiciones; esto nos hacía sentirlo más cercano. Era confrontante; siempre 
dejaba encendido nuestro corazón. Creía en los jóvenes. Nos lanzaba al heroísmo, a la santidad. 
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Cuando ese sacerdote chaparrito comenzaba a hablar, se agigantaba ante nuestros ojos. Hablaba con 

fuego. Brincaba, gritaba, golpeaba el escritorio, se bajaba del estrado. Sabía variar la velocidad de su 
discurso y el volumen de su voz. Según lo requirieran las circunstancias o el tema tratado, se volvía tierno, 
agresivo, gracioso, patético… Frecuentemente dramatizaba su narración. 
 

Su manera de hablar nos hacía ver que estaba convencido de lo que decía; eso suscitaba en nosotros 
el mismo convencimiento. 
 

Tenía una manera especial de leernos el Evangelio. Antes de proclamar el texto nos hacía apetecerlo. 
Nos decía una frase en griego; luego la traducía y nos la explicaba. Nos comunicaba su emoción por lo que 
iba a decirnos; y nuestros corazones se iban disponiendo a recibir la semilla de la Buena Noticia. También 
nos describía el paisaje, nos hablaba de los personajes y las costumbres. Nosotros nos sentíamos 
transportados a Palestina, en tiempos de Jesús. A la hora de leer, lo hacía con claridad y ¡con fe! Cualquier 
texto evangélico parecía, en sus labios, narrado por un testigo ocular. 
 

Centenares de jóvenes acudíamos a él para saciar nuestra hambre de Dios. Hambre de la verdad 
sobre Dios. Siempre sus predicaciones eran profundas e interesantes. Había recibido una sólida formación 
bíblica y teológica, que había enriquecido con psicología e historia. Tenía una mente ordenada; por eso era 
fácil seguir sus palabras y entender sus ideas. 
 

Acudíamos al P. Luis Manuel para saciar nuestra hambre de la vida de Dios. Lo que él nos 
comunicaba era, sobre todo, vida. Nos entregaba a un Cristo vivo, calientito y sabroso, como un pan recién 
horneado.  
 

Acudíamos a él para saciar nuestra hambre del amor de Dios. Cada uno de los que nos acercábamos 
al Pater, nos sentíamos amados de una manera especial. Secretamente cada uno se consideraba el predilecto. 
Era una viva transparencia de Jesucristo; su amor nos hacía sentirnos amados por Dios. 
 

Los jóvenes de hoy siguen sintiendo hambre de la verdad, de la vida y del amor de Dios. ¿A dónde 
acuden para saciarla? ¿Por qué ahora los sacerdotes somos tan poco atractivos para los jóvenes? 

Volver 
 

Diáconos no Brasil: “Comunidade de comunidades” 
 

Diác. Odélcio Calligaris Gomes da Costa 
Diáconos, Órgão Informativo da Comissão Nacional dos Diáconos 

Ano 2 - n º 27 – Outubro de 2008 
 

Ultimamente, muito se tem falado em “Comunidade de comunidades”. Trata-se de organizar para 
comungar, construir a sociedade. 
 

Com facilidade as pessoas se dispersam, fruto talvez de uma neurose atual que fortalece o 
individualismo e o imediatismo, tudo ao contrário como Jesus ensinou: a vivência em comunidades com 
pessoas em comunhão fraterna entre si e com Deus. 
 

“Crescem os esforços de renovação pastoral nas paróquias, favorecendo o encontro com Cristo vivo, 
mediante diversos métodos de nova evangelização que se transformam em comunidade de comunidades 
evangelizadas e missionárias. Constata-se em alguns lugares um florescimento de comunidades eclesiais de 
base, segundo o critério das Conferências Gerais anteriores, em comunhão com os Bispos e fifi éis ao 
Magistério da Igreja. Valoriza-se a presença e o crescimento dos movimentos eclesiais e novas comunidades 
que difundem sua riqueza carismática, educativa e evangelizadora. Tem-se tomado consciência da 
importância da pastoral Familiar, da Infância e Juvenil.” (DAp, 99,e – pág. 53). 
 

A espiritualidade do diácono é aquela que o Espírito Santo o impulsiona a uma vida de testemunho 
no local e no tempo, na sociedade a que pertence. 
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Devido à profifi ssão e à família, o diácono tem limitações para se deslocar à grandes distâncias no 
exercício de seu ministério, embora possa, se está livre, ser missionário junto com a esposa, ad gentes. 
 

“A Doutrina Social da Igreja constitui uma riqueza sem preço, que tem animado o testemunho e a 
ação solidária dos leigos e leigas, que se interessam cada vez mais por sua formação teológica como 
verdadeiros missionários da caridade... (DAp, 99,f – pág. 53). É aqui que o diácono tem muito a contribuir 
junto aos leigos, caminhando lado a lado. 
 

A estrutura e a organização do diaconado no Brasil favorece a construção do corpo diaconal como 
comunidade de comunidades: os diáconos nas paróquias, nas dioceses, nos regionais e em âmbito nacional a 
grande comunidade, sem se esquecer das Diaconias como comunidades de dimensão humana. 
 

Temos suportes suficientes que nos ajudam a não cair na tentação do isolamento e da dispersão. 
Volver 

 
TESTIMONIOS 
 

Profesor Claudio Barros, profesor, científico y diácono de la Iglesia 
"Hay que humanizar la ciencia" 
 

Facultad de Ciencias Biológicas de la Pontificia Universidad de Chile 
Santiago, Chile, 27 de julio de 2006 

www.bio.puc.cl/bionoticias 
 

Luego de estar por más de 40 años dedicado a la investigación científica, lleno de proyectos y con un 
trabajo a full en su laboratorio, el Dr. Barros reparte hoy su tiempo entre las conferencias que dicta en 
distintos colegios y su labor como Diácono de la Iglesia de Santiago. Transcribimos aquí parte del testimonio 
expresado en la página oficial de la mencionada Facultad. Claudio Barros acaba de fallecer (27 de octubre de 
2008). 
 
El interés del Doctor Barros por la Biología surgió desde que era niño. Entonces coleccionaba, para 

desaprobación de su madre y sus hermanas, arañas y distintos insectos que mantenía vivos en cajas con tapa 
de vidrio, especialmente diseñadas para ese propósito. Pese a que la ‘etapa de investigación’ de los arácnidos 
se cerró sorpresivamente con la desaparición de todas las especies que mantenía en cautiverio -episodio que 
en más de una oportunidad le hizo sospechar de la intervención de su familia en ello-, su fijación por lo seres 
vivos se mantuvo en el tiempo y derivó en una colección de iguanas, sapos y ratas. Al igual que las primeras 
especies que recolectó, estas tampoco contaron con la aceptación de su familia y duraron hasta que su mamá 
tomó de la cola a una de sus iguanas que había escapado, pensando que se trataba de un cordel, para luego 
enfrentarse a una enorme rata blanca. 

 
“Ahí mismo tuve que poner término a toda la colección de animales que mantenía en mi casa”, 

recuerda Barros.  
 
De ahí a estudiar Biología y transformarse en Profesor de esa disciplina -además de Química, la que 

le llegó por añadidura, ya que la carrera también contemplaba su estudio- sólo había un paso, el cual dio 
firme y seguro en la Universidad Católica. En esta casa de estudios centraría su interés en la Reproducción y 
Desarrollo de organismos animales, fiel a su experiencia infantil de coleccionista de distintas mascotas. Y de 
aquí que una vez egresado de la carrera y embarcado en un Doctorado en Ciencias en la Universidad de 
Tulane, EE.UU., eligiera para sacar este grado a un científico que en su tiempo era la figura más importante a 
nivel mundial en el trabajo del desarrollo embrionario temprano de los mamíferos: el Profesor CR Austin. 

 
“Desde mis tiempos de estudiante comencé a trabajar para comprender la manera en que el 

espermatozoide y el ovocito interactuaban para formar el cigoto y, a partir de él, se desarrollaba un nuevo 
individuo”, explica. 
 
Entre la ciencia y la religión 
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En su búsqueda de poner al hombre como centro, el Doctor Barros descubrió hace algunos años su faceta 
religiosa la que, en diciembre del año pasado, lo llevó a convertirse en Diácono de la Iglesia de Santiago.  

 
En la ceremonia de ordenación realizada en la capilla de la Universidad y encabezada por Monseñor 

Ricardo Ezzati, Obispo Auxiliar de Santiago, Barros pasó a formar parte de los clérigos en el primer orden, a 
los que le siguen el presbiterado y los obispos. 

 
Lo hizo después de estudiar por cerca de cinco años en la Escuela del Diaconado Permanente, 

convencido por el Párroco del pueblo cerca del cual Barros tiene un pequeño campo (en las afueras de 
Santiago), y luego de varios llamados, como él los interpreta. El último de ellos fue un cáncer a la próstata 
que lo tuvo con tumores diseminados por todo el cuerpo. “Al final ya no podía caminar ni respirar de dolor”, 
recuerda.  
 
-¿Cómo surgió su vocación de convertirse en Diácono de la Iglesia? 
 

-Diría que mi vocación estaba ahí, latente. En el Evangelio el Señor Jesús nos dice: “Ustedes no me 
escogieron mí, sino que yo los he escogido a ustedes” (Jn 15,16). Claro que el Señor utiliza mecanismos muy 
especiales y a veces Él se nos muestra en maneras que al principio no logramos entender. Uno está siempre 
compitiendo con uno mismo y, por cierto, nunca logra ganar esa carrera. Cuando uno recibe el llamado del 
Señor se comienzan a ver las cosas de una manera muy diferente. Jesús nos dijo: “ámense los unos a los 
otros como yo los he amado y así como se amen les reconocerán que son discípulos míos”. 

  
Desde que se convirtió en Diácono, Barros aplica estas palabras en su labor con los enfermos. 

Específicamente en la Capilla de San Lucas, del Hospital de la Universidad Católica, sirviendo al altar en la 
Eucaristía diaria de las 11:00 de la mañana, visitando a los enfermos y participando en la Pastoral de la 
Salud. 

 
En ellos el prof. Barros ve a Jesús y, a través de ese servicio, se dio cuenta que la carrera que pensó 

que nunca ganaría ya la superó con creces. “El hecho de haber pasado por lo mismo me hace ser más cercano 
a los enfermos”. A ellos llegó alentado por una colega de la Universidad, quien preguntándole un día por su 
salud, le recomendó acercarse a la pastoral de los enfermos. 

 
Y si bien en un primer momento pensó que la ciencia no le dejaría tiempo suficiente para este 

servicio, el Párroco de su Iglesia lo animó a convertirse en Diácono ambiental, el cual tiene por misión servir 
y evangelizar a las personas que están cerca de él. 
 

Hoy, el Dr. Barros también sirve en la Parroquia María Madre de Misericordia con Monseñor 
Fernando Chomalí, Obispo Auxiliar de Santiago, junto a quien, además del Dr. Jorge Neira, preparó 
recientemente un CD interactivo sobre “El Origen de la Vida del Ser Humano”. Este material fue donado por 
el Rector de la Universidad, Pedro Rosso, al Ministerio de Educación desde donde se están distribuyendo 
4.000 ejemplares a los colegios de Chile. 

 
Por medio de lo que llama “la evangelización a través de los estudiantes”, particularmente de 

Enseñanza Media, el Dr. Barros orientó durante el 2005 entre 5.000 y 6.000 alumnos en diferentes colegios, 
en su mayoría públicos, mientras que este año está ayudando a otros tantos con sus conocimientos. Es así 
como explicando cuál es la parte biológica y cuál la humana del embrión ha llegado incluso a 
establecimientos como El Castillo, en La Pintana, o la Casa Azul, ubicada en La Florida, colegios en los que 
pudo apreciar el enorme trabajo educativo realizado en ellos. 

 
-¿Cómo compatibiliza su actividad de Diácono con sus labores de docencia e investigación? 

 
              -La actividad diaconal y la investigación científica tienen una absoluta compatibilidad. Una de las 
áreas en las que más se puede ver esto es en los estudios de reproducción en los que he estado involucrado 
por tanto años y en los cuales creo hice contribuciones científicas significativas. Desde el punto de vista 
diaconal, se ve que el hombre fue hecho a imagen y semejanza de Dios a través de Jesucristo y Jesús es el 
que nos muestra el camino, ya que Él es el camino, la verdad y la vida. El hombre, que es el centro de 
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nuestras investigaciones, se nos muestra en su verdadera dimensión sobrenatural y con una dignidad que 
merece todo nuestro respeto. Cualquier investigación científica tiene que estar orientada para beneficio de la 
humanidad, ya sea directa o indirectamente. Cuando perdemos el rumbo, perdemos al hombre de nuestra 
mira y nos perdemos nosotros mismos. Esta compatibilidad se está dando casi a diario, ya que soy invitado a 
los colegios y a otras universidades a dictar conferencias sobre mis temas de investigación, así como acerca 
de los problemas éticos que suscitan estas investigaciones. 

 
-¿Y con la familia? 

 
                -La mujer y los hijos son pilares fundamentales en el Ministerio del Diaconado y ellos comprenden 
que éste los involucra. Es así como el compromiso que asumen al momento de la ordenación es el de 
apoyarme durante el ejercicio de mi Ministerio. En mi familia creemos que el Ministerio al que me ha 
llamado y elegido el Señor ha servido para fortalecer aún más nuestros ya fuertes lazos familiares. Ellos 
entienden que ser Diácono no significa alejarse de la familia sino que, por el contrario, establece lo que hoy 
día llamamos la Iglesia Familiar. Me siento feliz y orgulloso, especialmente de mis nietos, que comprenden 
lo que su “Tata” hace como servicio al Señor. 
 
-¿De qué manera diría se unen la ciencia y la religión? 
 
                -Mirar la ciencia y la investigación científica desde una posición consciente de la trascendencia del 
hombre, por ser él imagen y semejanza de Dios a través de Jesucristo, nos da una perspectiva del enorme 
valor de nuestra investigación, así como de la gran responsabilidad que tenemos con los resultados de las 
mismas. Todo para alabanza y gloria del Señor. La Iglesia hoy día aprecia y valora la investigación científica 
y sus resultados siempre y cuando se respete y proteja la dignidad del hombre. 

Volver 
 

Testimonios de tres diáconos permanentes ordenados en Albacete 
 

Obispado de Albacete, España 
www.diocesisalbacete.org 

 
El sábado 11 de octubre de 2008, a las 11 de la mañana, en la Capilla del Seminario Diocesano 

(parroquia de Santa Teresa), el Obispo de Albacete, Ciriaco Benavente Mateos ordenó a tres diáconos 
permanentes. Sus nombres son Antonio Javier Mendoza, Enrique Javier Sánchez y Juan José Fernández. Los 
tres están casados y con hijos. 
  
Antonio Javier Mendoza Gil (Parroquia de El Pilar). 

 
             Mi nombre es Antonio Javier Mendoza Gil, tengo 47 años, estoy casado y tengo 2 hijas. Trabajo en 
el Ayuntamiento de Albacete. 

 
Para mí la ordenación al Diaconado es un gran honor. Siento en mi vida la experiencia de Dios que 

es el que me ha llamado y se ha fiado de mí, a pesar de vivir tanto tiempo alejado de la Iglesia y un crítico 
contra ella. Él ha tenido a bien fijarse en mí, perdonarme todo y por si fuera poco: llamarme, elegirme para 
Él. 

 
Acabo de terminar, junto a mi mujer, los Ejercicios Espirituales. Me han hecho mucho bien y me han 

puesto en camino hacia este Ministerio. En medio de mis dudas, recelos y miedos ante la misión que Dios me 
pide, he sentido en estos días de Ejercicios Espirituales que, pese a mis limitaciones, cuento siempre con el 
apoyo de Cristo y de la Virgen María; con su Gracia lo podemos todo. 

 
Espero contentísimo el día de la Ordenación. Animo a todos aquellos jóvenes que escuchen la 

llamada del Señor al Sacerdocio para que le respondan con generosidad. Decirle SÍ al Señor merece la pena. 
¡Es el mejor premio! 
 
Enrique Javier Sánchez López (Parroquia de La Sagrada Familia)  
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"Gloria, todo el trabajo y dedicación a la Iglesia junto a ti durante muchos años, ha despertado en mí 
la vocación al Diaconado Permanente, ¿qué te parece?". Estas son las palabras que hace algún tiempo dirigí a 
mi esposa. Y le pareció muy bien. No sólo le pareció muy bien, sino que me está apoyando y ayudando en 
todo, sobre todo, en la preparación académica que hemos tenido que hacer. 

 
Esta vocación al Diaconado Permanente, como otras, es una llamada de Dios para que, dentro del 

matrimonio, pueda realizar este servicio a la Iglesia, servicio diferente al que venimos realizando tanto 
tiempo. Mi respuesta ha sido: SÍ, ¡aquí estoy Señor, para hacer tu voluntad! Os pido que me encomendéis en 
vuestras oraciones, y pido también a Dios, que me ayude a ser un buen Diácono Permanente. 
 
Juan José Fernández Cantos (Parroquia de San José)  
 

El diaconado permanente es fruto de un camino recorrido junto al Señor dentro mi familia y de la 
Iglesia. No es algo que surja de un día para otro. La vocación se va descubriendo en la intimidad con Jesús 
(orar) y, en los pequeños acontecimientos de la vida donde Dios se hace presente. 

 
La palabra diácono significa servidor, como así los entendieron los primeros cristianos cuando 

nombraron a siete (libro de los Hechos de los Apóstoles). Muchos son los que dentro de nuestras 
comunidades sirven y son testimonio del amor de Dios. Eso es lo que quiere significar mi vocación, un 
intento de imitar a los muchos cristianos que anónimamente descubren en el hermano el rostro de Cristo y, 
mi disponibilidad para lo que la Iglesia necesite.  

Volver 
 

Una familia con vocación 
 

Diario La Verdad 
Albacete, España, 12 de octubre de 2008 

www.laverdad.es 
 

El apoyo de las esposas, es fundamental para que un hombre se convierta en diácono, ya que sin él 
no podrían ordenarse. Por ello todas mujeres de los ordenados ayer, están muy implicadas también en la vida 
de sus parroquias. 
 

Sin embargo, existe un caso especial, el de Javier Sánchez López y su mujer Gloria Muñoz. Aunque 
la vocación de ambos, siempre fue la del matrimonio, pronto sintieron la llamada de Dios, por lo que 
comenzaron a colaborar en la parroquia y de ahí surgió la inquietud de Javier de seguir trabajando en su 
comunidad, como diácono. 
 

Aunque Javier contó desde el primer momento con el apoyo absoluto de Gloria, su trabajo le impedía 
acudir a clase. 
 

«El no podía asistir a las clases para obtener la licenciatura en Ciencias Religiosas, por lo que era yo 
quien iba a las clases. Luego vino la especialidad de Matrimonio y Familia en Valencia y yo he estado 
acompañándole siempre. Yo no me examiné porque tuvimos a la nena y le decidí dedicarle más tiempo». 
 

El matrimonio es un ejemplo de entrega mutua y gracias a ella, Javier asume sus nuevas 
responsabilidades con mucha ilusión. «Estoy muy ilusionado, pero algo nervioso, es mucha responsabilidad 
y espero poder hacer este Ministerio lo mejor posible, con la ayuda de Dios». 

Volver 
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il diaconato in Italia 
 
Periodico bimestrale di animazione per le chiese locali fondato da don Alberto Altana. Proprietà letteraria 
della Comunità del diaconato in Italia. Direzione - Redazione – Amministrazione: Viale Timavo n. 93 - 
42100 Reggio Emilia, tel. e fax 0522/455688 
 
È l’unica Revista pubblicata in Italia rivolta a tutti coloro che intendono riflettere sull’identità del ministero 
diaconale. Verranno pubblicati sei numeri a cadenza bimestrale che approfondiranno il tema su Diaconato e 
ministero della Parola, in vista del Sinodo su La Parola di Dio nella vita e nella missione della Chiesa. 
 

Abbonamento per il 2008 
 
Italia: annuale (6 fascicoli) € 30,99 
una copia (anche arretrata) € 6,50 
numero doppio € EE 12,20 

Estero: annuale (6 fascicoli) € 40,99 
una copia (anche arretrata) € 8,50 
numero doppio € 14,00 

 
Abbonamento+iscrizione Associazione 

Comunità del diaconato 2008 
€ 40,99 (30,99 + 10,00) 
c/c postale 14284426 

e.mail: diaconatoinitalia@libero.it  http://www.comunitadiaconato.it  
 

Temi monografici per l’anno 2008 
 
 

 

148 - Gennaio/Febbraio 
La Parola di Dio nella vita 
e nella missione della Chiesa 
 
149 - Marzo/Aprile 
La diaconia della Parola 
segno dell’incarnazione 
e della profezia 
 
150 - Maggio/Giugno 

Il diacono tra proclamazione 
e testimonianza della Parola 
 
151 - Luglio/Agosto 
La Parola rinnova la creazione: 
una diaconia alla vita 
 
152/153 - Settembre/Dicembre 
Parola e sacramenti: 
Il ministero del diaconi

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Si desea suscribirse gratuitamente 
o desea regalar una suscripción de este Informativo a otra persona 
 
o Envíe un e-mail a nuestra dirección del CIDAL (cidal@diaconadopermanente.clero.org) con el nombre 

de quien(es) desea suscribir, su condición eclesial (Obispo, sacerdote, diácono, religioso/a, laico/a), su 
dirección electrónica y la Diócesis a la que pertenece. La suscripción es gratuita. 

Volver 
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POESIA 
 

Oda a la Casa de Punta de Tralca 
Diác. Miguel Ángel Herrera Parra 

Santiago de Chile, 23 de octubre de 2008 
 

La Casa de Punta de Tralca es un lugar que tiene muchas historias para la Iglesia y para la sociedad 
chilena. En ella se reúne dos veces al año la Conferencia Episcopal de Chile. En la época dura de nuestro 
país, esta Casa de la Iglesia acogió a muchísimas organizaciones no gubernamentales, asociaciones, 
comunidades y personas –de todo tipo- que lucharon por la recuperación pacífica de la democracia. 

 
El misterio de esta Casa, 
se vincula con la historia, 
el buen recuerdo rebasa, 

mi espíritu, en mi memoria. 
La  Madre Astorquiza1 nutre, 

al cuerpo de Chile entero, 
en la época oscura, sufre, 
y acoge su amor sincero. 

El mar nuestro que labora, 
horadando el continente, 
y el viento lo rememora, 
en tiempos de fe valiente. 

 
Digo palabras fundantes, 
digo frases, sentimientos, 

que fortaleció a caminantes, 
a superar los tormentos: 

“Educación Popular” conciente, 
“Pastoral Juvenil” del Cristo, 

que libera el tiempo y la mente, 
“Pastoral Familiar”, insisto, 
que llegue a toda la gente, 
en “las O. N. G”, resisto, 
chileno digno y decente, 

así VIVO y no “subsisto”. 
“Cooperativas” de hermanos, 

campesinos, pobladores, 
aquí nos dimos las manos, 
soñando tiempos mejores. 

 
Qué frágil la mente humana, 

que no sabe mantener, 
recuerdos de la cercana, 
batalla, para aprender. 

Sopla el viento, fiel, incansable, 
las aguas que han de agitar, 
memorias de un indomable, 

pueblo que supo luchar. 
Volver 

 
 

                                                 
1 La Hermana Magdalena Astorquiza dirigió la Casa de Ejercicios de Punta de Tralca, entre los años 1970 y 2.000. 
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CALENDARIO CIDAL 
 
Actividades 
 

NOVIEMBRE 
06-09 Encontro Nacional de Diretores e Formadores de Escolas Diaconais en Brasil 
07 Cena de Gala en New York organizada por el Diác. José Muñoz 
07-09 Celebración del 40º aniversario de la reinstauración del diaconado permanente en Chile 
12 Última jornada de formación permanente de los diáconos de Posadas, Argentina, en Campo Viera 
13-16 Xº Encontro Nacional de Diretores e Formadores das Escolas Diaconais do Brasil 
16 Santa Misa a las 2:00pm, en la Catedral de San Patricio, New York. Invita el Diác. José Muñoz 
21-23 Reunião do Conselho Consultivo da Comissão Regional dos Diáconos – CRD Sul 1, Aparecida, Brasil (33) 
29 Ordenación de 7 diáconos permanentes en la Catedral de Merlo-Moreno, Argentina 
 
DICIEMBRE 
26-27 Celebración de la Fiesta de San Esteban. Encuentro Diaconal en la Arquidiócesis de México (33) 
31 Vence la entrega de la Encuesta sobre Diaconado Permanente 2008 
 

2009 
 
FEBRERO 
02-13 Curso Sobre Teología del Diaconado Permanente en el ITEPAL del CELAM, Bogotá, Colombia (30) 
05-08 4º Encontro Nacional de Formação Permanente de Diáconos e Esposas no Mosteiro da Vila Kostka de Itaicí, 
Indaiatuba/SP (33) 
 
MARZO 
26-29 Conferencia Internacional de Estudios en Viena, Austria, sobre Espiritualidad Diaconal. Organiza el CID (33) 

Recemos por los protagonistas y el logro de los objetivos de cada uno de estos actos 
Los números entre paréntesis indican en qué ediciones se brindó más información 

Volver 
 
EDICIONES DE ESTE INFORMATIVO 
 
EDICIONES ANTERIORES 
 
1, 2007 08 15 
2, 2007 08 29 
3, 2007 09 12 
4, 2007 09 26 
5, 2007 10 10 
6, 2007 10 24 
7, 2007 11 07 
8, 2007 11 21 

9, 2007 12 05 
10, 2007 12 19 
11, 2008 01 02 
12, 2008 01 16 
13, 2008 01 30 
14, 2008 02 13 
15, 2008 02 27 
16, 2008 03 12 

17, 2008 03 26 
18, 2008 04 09 
19, 2008 04 23 
20, 2008 05 07 
21, 2008 05 21 
22, 2008 06 04 
23, 2008 06 18 
24, 2008 07 02 

25, 2008 07 16 
26, 2008 07 30 
27, 2008 08 13 
28, 2008 08 27 
29, 2008 09 10 
30, 2008 09 24 
31, 2008 10 08 
32, 2008 1022

 
                       Si necesita ediciones anteriores, solicítelas a cidal@diaconadopermanente.clero.org  

 
PRÓXIMA EDICIÓN 
 
34, 2008 11 19 

Volver 
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MENSAJES/COMENTARIOS 
 
Por diócesis 
 
Zimbabwe 
 

Bulawayo. Greetings, Thank you for the news from your side. Our sincere apologies for not 
responding timely, I had problems with my mail as well as interpretation. We are currently trying to put up a 
newsletter. Will send you information soon. Kind regards to all the brothers and your families too. Your 
Newsletters are very informative. Yours In Christ, Diác. Charles D. Dube. 
 
Colombia 
 

Medellín. Muchas gracias. Dios los bendiga hoy y siempre. Alberto Giraldo, Arzobispo. 
Volver 

 
INFORMACIÓN SOBRE EL CIDAL 
 
Qué es el CIDAL 
  

El Centro Internacional del Diaconado de América Latina (CIDAL) es una sección del CID que tiene 
por objetivo: 
 
· acompañar el desarrollo del diaconado permanente en este continente, atendiendo a la idiosincrasia de 

los países que lo conforman; 
 
· ser un medio que facilite la comunicación, la difusión de noticias sobre la realización de eventos, la 

divulgación de aquellos recursos que se consideren de interés diaconal, como páginas web, boletines 
informativos, planes de estudios para la formación inicial o permanente y el intercambio de opiniones; 

 
· Pueden dirigir sus comentarios a los responsables del CIDAL que figuran más abajo. 
 
· El CIDAL goza de la confianza y del apoyo del CELAM y está abierto para recibir aportes y sugerencias 

en orden a enriquecer la vida y el ministerio de los diáconos, bajo la mirada maternal de la Virgen de 
Guadalupe.  

Volver 
 
¿Qué es el CID?  
 

El Centro Internacional del Diaconado (CID) es una asociación privada de fieles aprobada por el 
Obispo de Freiburgo en los días del Concilio Vaticano II. Actualmente depende de la Diócesis de 
Rottemburg-Stuttgart, donde tiene su sede, se rige conforme a los cánones 321–326 del Código de Derecho 
Canónico y a sus propios estatutos y cuenta con el apoyo de la Conferencia Episcopal Alemana 
(www.idz.drs.de). 
 

El Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM) ha contado siempre con la asistencia del CID 
desde el primer encuentro continental sobre diaconado permanente, celebrado en San Miguel, Buenos Aires, 
Argentina, poco después de concluido el Concilio Vaticano II, del 19 al 25 de mayo de 1968, al que fuera 
invitado su Presidente, Hannes Kramer. Desde entonces, ha habido una estrecha relación entre el CID y el 
CELAM, a través de su Departamento de Vocaciones y Ministerios (DEVYM). 

Volver 
Quiénes dirigimos el CIDAL 
 

La directiva del CID, al crear el CIDAL el 1º de abril de 2006, nombró y confió su puesta en marcha 
a los Diáconos que integramos el Equipo de Asesores del Departamento de Vocaciones y Ministerios del 
CELAM hasta el año 2010: 
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Por los Países de Centro América y el Caribe: 
 
o Diác. Rafael Tejera, de República Dominicana, (tejerarafael@gmail.com)  
 
Por los Países Bolivarianos: 
 
o Diác. José Iglesias, Bolivia, (josewalter75@latinmail.com)  
 
Por los Países del Cono Sur Latinoamericano: 
  
o Diác. José Durán, Brasil, (jduranduran@oi.com.br)  
o Diác. José Espinós, Argentina, (jespinos@diaconos.com.ar) 

Volver 
 
Para contactarse con nosotros 
 

Ud. puede remitirnos noticias, propuestas, comentarios, consultas de interés diaconal a cualquiera de 
las direcciones arriba mencionadas, o bien a: 

 
o Vía mail: cidal@diaconadopermanente.clero.org  
o Vía postal: Secretaría del CIDAL, Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires Argentina. 

Volver 
 
Destinatarios de este Informativo 
 
· Este Informativo tiene como principales destinatarios: 

  
o A los diáconos permanentes que buscan informarse y enriquecer su formación, vida y ministerio;  
o A los aspirantes y candidatos que se forman para el Orden del Diaconado;  
o A los obispos, a sus vicarios y delegados para el área diaconal, a los directivos y docentes de los centros 

formadores de diáconos; 
o A los sacerdotes, especialmente los párrocos que tienen a su cargo alguna responsabilidad en la formación 

de estos clérigos o se ven acompañados por ellos; 
o A las esposas, los hijos y demás familiares de diáconos y candidatos; 
o A los consagrados de ambos sexos y a los demás fieles católicos que deseen profundizar en el 

conocimiento sobre este ministerio de la Iglesia; 
o A los fieles de otros ritos que, con actitud dialogante, deseen compartir sus puntos de vista.  
 
· Se distribuye gratuitamente desde la sede del Centro Internacional del Diaconado de América Latina 

(CIDAL): Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires, Argentina. 
 
· Las noticias de este servicio pueden ser reproducidas parcial o totalmente, citando la fuente. Los datos 

que usted proporcione no se utilizarán bajo ninguna circunstancia con otro fin. En ningún caso serán 
cedidos a terceros. 

 
· Para suscribirse gratuitamente, para solicitar cambios de direcciones electrónicas o para cancelar 

suscripciones, diríjase a cidal@diaconadopermanente.clero.org  
 
En lengua portuguesa 
 
O que é o CIDAL? 

   
O Centro Internacional do Diaconado Permanente da América Latina (CIDAL) é una sessão do CID 

que tem como objetivo: 
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1. Acompanhar o desenvolvimento do diaconado permanente neste continente, atendendo às 
peculiaridades de cada país; 

 
2. Ser um meio que facilite a comunicação, a difusão de notícias sobre a realização de eventos, a 

divulgação de meios que se considerem de interesse diaconal, como páginas web, boletins 
informativos, planos de estudos para a formação inicial e permanente e troca de opiniões; 

 
3. O CIDAL goza da confiança e do apóio do CELAM e está aberto para receber contribuições e 

sugestões que venham enriquecer a vida e o ministério dos diáconos, sob o olhar materno da Virgem 
de Guadalupe.  

 
O que é o CID?  
 

O Centro Internacional do Diaconado (CID) (www.kirchen.de/drs/idz) é uma associação privada de 
fiéis aprovada pelo bispo de Friburgo nos dias do Concílio Vaticano II. Atualmente depende da Diocese de 
Rottemburg-Stuttgart, onde tem sua sede, rege-se conforme os cânones 321-326 do Código de Direito 
Canônico e seus próprios estatutos e conta com o apóio da Conferência Episcopal Alemã. 

 
O Conselho Episcopal Latino-americano (CELAM) sempre teve a assistência do CID desde o 

primeiro encontro continental sobre diaconado permanente, celebrado em São Miguel, Buenos Aires, 
Argentina, de 19 a 25 de maio de 1968, onde participou como convidado o então Presidente do CID, Hannes 
Kramer. Desde aquela época sempre existiu uma estreita relação entre o CID e o CELAM, através do seu 
Departamento de Vocações e Ministérios (DEVYM). 
 
Informativo do CIDAL 
 

O CIDAL publica quinzenalmente um Informativo on-line. 
 

Este Informativo tem como principais destinatários: Diáconos permanentes, aspirantes e candidatos, 
bispos, presbíteros, diretores e professores das escolas diaconais e encarregados da formação permanente; 
esposas, filhos e demais membros das famílias dos diáconos e candidatos; consagrados (as); fiéis de outros 
ritos que em atitude de diálogo, desejem compartilhar seus pontos de vista. 

 
É distribuído gratuitamente desde a sede do CIDAL: Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires, Argentina. 
Para fazer assinatura gratuita, solicitar mudança de endereço eletrônico ou para cancelar a assinatura, dirija-
se a cidal@diaconadopermanente.clero.org  
 

As notícias deste serviço podem ser reproduzidas parcial ou totalmente desde que seja citada a fonte. 
Os dados que nos envie serão utilizados apenas com esta finalidade. Em caso algum serão cedidos a 
terceiros. 
 
Quem dirige o CIDAL? 
 

A Diretoria do CID quando criou o CIDAL, o dia 1º de abril de 2006, nomeou e confiou sua 
organização aos Diáconos que compõem a Equipe de Assessores do Departamento de Vocações e 
Ministérios do CELAM até o ano 2010. 

 
Para os Paises de Centro América e o Caribe: 

- Diác. Rafael Tejera, da República Dominicana, (tejerarafael@gmail.com) 
 

Para os Paises Bolivarianos: 
- Diác. José Iglesias, Bolivia, (josewalter75@latinmail.com) 
 

Para os Paises do Cono Sul Latinoamericano: 
- Diác. José Durán, Brasil, (jduranduran@oi.com.br) 
- Diác. José Espinós, Argentina, (jespinos@diaconos.com.ar) 
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Para contatos: 
 

Pode enviar notícias, propostas, comentários, consultas de interesse diaconal a um dos endereços 
anteriores, ou se preferir: 

 
Vía mail: cidal@diaconadopermanente.clero.org  
Vía postal: Secretaria do CIDAL, Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires, Argentina. 


